

morale de la vie catholique. Cet acte, venant d'un catholique, est une espèce d'apostasie.

Université grégorienne de Rome.

L'Université grégorienne de Rome, jadis installée au collège romain, fondé à cet effet par le pape Grégoire XIII, avait dû se réfugier, à la suite de l'entrée des Italiens à Rome, au voisin collège germanique, dont les élèves s'installèrent à leur tour à l'hôtel Costanzi, près de la place Barbarini.

Après l'invasion piémontaise, le chiffre des élèves était descendu à 173. Mais peu à peu l'Université grégorienne reprit sa splendeur du temps de Grégoire XIII, de Sixte-Quint, et de saint François Borgia. Aujourd'hui elle compte 1029 élèves, le chiffre le plus élevé qui ait été atteint jusqu'à présent.

L'Université grégorienne appartient encore aux Pères Jésuites, auxquels le gouvernement italien a enlevé, avec le Collège romain, la belle bibliothèque, composée de 60,000 volumes et de 2000 manuscrits, ainsi que le célèbre Musée Kircher, fondé par un P. Kircher, un Jésuite allemand de la maison de Wurzburg.

L'Université grégorienne compte trois Facultés; 23 Pères Jésuites y occupent les diverses chaires. 19 de ces Pères appartiennent aux provinces italiennes, 2 à celles d'Allemagne, 1 à celle de France et 1 à celle des Etats-Unis.

Parmi les élèves, on compte 389 Italiens, 173 Allemands, 141 Français, 105 Américains, 76 Espagnols, 99 Polonais, 37 Anglais, 20 Ecosais, 27 Belges, 18 Autrichiens, 18 Suisses, etc.

Donoso Cortès (1809-1853).

(suite)

En 1849, l'ordre public étant menacé en Espagne, le ministère prenait des mesures de précaution dont l'opposition contestait la légalité. Un député venait justement de discourir sur ce thème, de conclure à la légalité partout et toujours, lorsque Donoso Cortès, prenant à tâche de répondre par un exposé de principes, attaqua de front cette vieille bastille des juristes. "Moi qui crois, dit-il, que les lois sont faites pour les sociétés, et non les sociétés pour les lois, je dis : La société, tout par la société, tout pour la société. Quand la légalité suffit pour sauver